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这一声啼哭特别让人欣慰
走进仁济医院危重孕产妇会诊抢救中心

上午 时 分 上海交通大学医
学院附属仁济医院产科手术室 传出
一声响亮的啼哭 让所有在场的人都
备感欣慰 一位危重妈妈诞下了体重

克 身长 厘米的男宝宝
该孕妇系凶险性前置胎盘 这类

患者曾有过剖宫产史 同时在本次妊
娠期间为前置胎盘 胎盘容易覆盖于
上一次的瘢痕上 产后发生大出血死
亡的风险极高 整台手术花费了近一
个半小时 幸运的是 孕妇最终出血
量仅为 毫升 主刀医生 上海市
危重孕产妇会诊抢救中心 仁济 主
任 产科主任林建华告诉记者 平时
剖宫产手术不会做这么久 这名孕妇
由于是第 次剖腹产 她的腹壁粘连
很严重 需要一层层慢慢地剥离

近 年抢救成功率达
年 仁济医院成为首批正式挂牌的

上海市危重孕产妇会诊抢救中心 担负浦东
新区 嘉定区与黄浦区等区域内危重孕产妇
的救治 仁济医院院长李卫平介绍 年间
中心平均每年接受转诊病人千余例 外出会
诊百余例 院内抢救的危重孕产妇逐年增
加 近 年危重抢救数据显示 年达
例 年达 例 年达 例

总抢救成功率高达
浦东新区与嘉定区的人口基数大 且为

外来人口快速导入区 缺乏妊娠基础知识
未进行正规产检甚至不适宜妊娠的孕产妇
多 加上 全面二孩 政策放开后 发生严重
合并或并发症的情况也在逐年增多 我们

大约覆盖全市 的分娩量与 的危重抢
救病例 其中 至 为外来人口 仁济
医院副院长 妇产科主任狄文说 在医生眼
中 每位孕产妇没有任何区别 我们竭尽全
力抢救 都是为了尽可能确保母婴平安

产科 解疑难复杂病
记者随林建华前往产科重症监护病房
床的一名年轻女子患有艾森曼格

综合征 一种先天性心脏病 岁的她如今
怀孕 周 查出有继发性肺动脉高压 几乎
跑遍所有医院 医生给她的建议都是放弃妊
娠 因为从怀孕的最初 个月起 她流经肺
动脉的血流增加 肺动脉压力会让心脏负担

加重 到了分娩时 病情可能进一步恶
化甚至导致死亡 其实我们也不例
外 林建华叹了口气说道 送来近一
周的时间 我们反复与她的家人沟通
丈夫 娘家 婆家都表示理解 但孕妇执
意想要这个孩子

走进这间特殊的病房 满眼是温馨
的粉色与静谧的紫色 然而 平静之下
凶险性前置胎盘 重度子痫前期 产科心
脏病 妊娠合并免疫性疾病等病患时刻
牵动大家的神经 作为全市唯一一家产
科 这里的 张病床配有专职医护
人员 每两周邀请医院重症医学科主任
皋源前来共同查房会诊 主要是出于三
重考量 分析疑难复杂病例 保证医疗安
全 形成产科 规范 一名年轻医生告
诉记者 轮转了很多科室 妇产科是出
了名的严格 因为这里的每个病例承载的
都不仅是一个人的生命

产科微信群 一呼百应
仁济医院许多科室主任与行政人员

都加入了一个产科微信群 每当出现危
重抢救病例 群里一呼百应 比如孕妇若患有心
脏病 心内科主任就第一时间赶来或在群内给
出意见 有人觉得多学科合作是个空泛的概念
但在产科 它的好处体现得淋漓尽致

今年春节前夕 从长宁区转运来一名重度
子痫前期患者 这位 岁的朱女士出现了妊
娠高血压 严重水肿与蛋白尿情况 孕 周病
情开始加速恶化 估计当时孩子才几百克 一
方面要控制妈妈的病情 一方面要留给孩子时
间再长大一些 林建华说 让许多原本冒着
风险 甚至不适合妊娠的女性拥有孩子 是我
们的挑战 所幸在各个学科的配合下 这名妈
妈避免了多脏器衰竭的危险 孩子最终在 月
日出生 体重达 克 母子平安

聚焦申城母婴安全

本报记者 黄杨子

林建华的手托起了又一个新生命 黄杨子 摄

要求画出鲍勃 迪伦的歌词意境 甚至转基因鱼的形态 近来美术院校招考出题不走寻常路

奇葩 艺考题能否考出真素质
本报记者 钟菡

中国美术学院 年本科招生考试中 中
国画专业以刘长卿的诗 寻南溪常道士 为题 要
求据此创作 难倒了不少考生 日前 中央美术学
院艺考再出 怪题 要求阅读鲍勃 迪伦的背景信
息及其 答案在风中飘荡 歌词节选 绘制一幅所
联想到的能表现这首诗歌意境的造型视觉画面
并为鲍勃 迪伦设计一款获奖证书 更令考生们傻
眼 这些年来 艺术生的综合文化素养一直是被关
注的话题 如此 不走寻常路 的题目 是否能真正
考出学生的水平

用考题回应社会关切
艺考题目不走寻常路其实早已上演 年

中央美术学院艺术设计专业 设计基础 科目的
招考题目 棒棒糖 要求考生先将所发的棒棒糖
吃掉 再根据味觉感受 按照糖纸中的元素进行
再设计 这让不少措手不及的考生哭诉 被棒棒
糖斩于马下

不过 相比 年央美 转基因鱼 的考题
棒棒糖 是小巫见大巫了 当年艺术设计专业
造型基础 的试卷上给出了一段百度百科里关

于 转基因 的资料介绍 要求是 画出你想
象中转基因鱼的形态 鱼的数量不超过
条 描绘你想象中转基因鱼生物细胞的形态
组合 不少考生当场就懵了 说起这道考题
一些同学觉得确实比较 奇葩 猜测当时周
星驰电影 美人鱼 的热映可能是这道题目
出现的契机 但更重要的原因在于 年
舆论对转基因事件的广泛关注 其实 今年
央美 国美的题目也都与社会热点相关 以
刘长卿的整首诗 寻南溪常道士 为题 很容
易让人与 中国诗词大会 带起的诗词热联想
起来 而鲍勃 迪伦则是凭借 答案在风中飘
荡 获得诺贝尔文学奖 我觉得是央美利用
备受瞩目的考试题目对社会热点的回应 就
跟历史考试喜欢考周年纪念事件题如出一
辙 都是在提醒学生关注社会热点 这也是美
术院校应有的责任担当 年参加央美
艺考的学生许宸扬说

新题对艺考生有正面影响
相比央美 国美的开放性新题型 沪上美

术类院校的考题仍注重素描 速写 色彩等基
础考察 某艺术类院校招考老师透露 通常招

考和各学校的教学培养计划是一个连贯的系
统 国美 央美生源多 可选择余地大 竞争性
强 所以会结合他们的教学计划做些特色考虑
但新的不一定是最好的 合适的才是最好的

棒棒糖 考题引发争议时 曾有央美老师
指出 这样的考题是为了针对艺考培训班而采
取的 反套路 更能检测出考生的真实水平
据说 当时艺考培训班曾替央美总结出造型考
试套路 素描画的都是男模特 色彩画的都是
女模特 女模特不带手 男模特都带手 许宸
扬回忆 当年的素描考题确实是 肖像 只是
画头像还是胸像 半身像 指向并不明确

华东师范大学美术系副教授王曜参与了
今年该校的艺考出题 他认为 除了看开放性
考题能不能反映出学生的水平 更要看到当这
样的题出现后会对考生产生什么影响 看得
出 题目要求学生观察事物的角度要更广 对
生活的体验要打开一些 在王曜看来 这些不
走寻常路的考题能对美术教育起到正面的引
导和刺激作用 高中美术教育模式是应该打
破一下了 有网友参加完国美考试后表示
虽然考得很差 但画得很开心 觉得自己像个
真正为艺术而画画的人

传统文化要加入美术教学中
艺考中的传统文化题目也引发了画家更

多深思 上师大美院硕士生导师萧海春认为
以诗词选拔绘画人才是一种文化传统 宋徽宗
录取画院生的时候 出的都是诗词题目 中国
绘画也是文化的组成部分 强调文心 中国画
也一直和诗词 文学勾连在一起 如今强调对
优秀传统文化中要传承发扬 考试以古诗为
题 也可见当下对文化采取的价值观和态度

不过 仅从考试中体现传统文化还远远不
够 萧海春认为 山水画必须要和诗词结合起
来 但由于多种原因制约 艺术类学生的诗词
课却始终开不起来 对于诗词至少要会读 会
解 要知道如何把诗意表现在画里面 这是山
水画专业应具备的素质 如今 尽管有些老师
会在教学中提一些诗词讲解 但大多只是教学
生画几棵树 几座山 只有山水之形而没有神
韵 让萧海春深感忧虑 平时不做积累 等画
时随便找两句诗硬题上去 和接受过系统训练
是不一样的 中国画是看总体素质 让大众能
通过山水画欣赏也能读到古代诗意 更能促进
我们对民族文化的喜爱和自信

服务华侨华人学历和非学历教育

上海首设华侨学院
本报讯 记者 徐瑞哲 昨天 上海市人民政府

侨务办公室和上海开放大学合作办学 开设 上海
华侨学院 成为全国首家由地方侨务部门与高校
合作成立的华侨教育专门机构

华侨学院将依托上海开放大学信息技术优势
开展 华文远程师资培训 等活动 同时 依托上海
开放大学社区教育系统 开展面向在沪归侨侨眷的
社区文化教育 开设社会化 多样化的学习课程 学
院还将开展涉侨知识竞赛 征文大赛等特色专题活
动 依托拥有 万实名用户的上海学习网 上海
华侨学院各种学习成果将纳入 上海市终身教育学
分银行 探索激励措施以确保有效学习成果的累
积和各种学历或证书的转换

本报记者 诸葛漪

昨天 上海昆剧团发布 年新演出季节目
单 打造 回望经典 霓裳新咏 岁时风雅 昆韵天
下 和 公益传馨 五大板块 除 长生殿 临川四梦
狮吼记 等经典作品 还将呈现面貌一新的 红楼别
梦 琵琶记

新演出季 上海昆剧团着手再度排演四本
长生殿 并首次开启该剧国内巡演 年上昆
创排四本 长生殿 由著名表演艺术家蔡正仁 张
静娴领衔 轰动全国 在此基础上推出的精华版获
得文华大奖 中国戏曲学会奖以及昆剧艺术节榜首
等多项大奖 入选 国家舞台艺术精品工程 今年
适逢四本 长生殿 问世 周年 上昆再次倾全团
之力恢复排演本剧 五班三代老中青艺术家将全员
参与 目前广东 深圳 上海 北京演出已经确定 去
年广受好评的 临川四梦 又将受邀赴武汉等地演
出 在谷好好看来 每本 长生殿 都不可复制 三代
演员同堂 逼迫 青年演员尽快成长 演出创作最终
是培养人 培养演员 也培养观众 只有市场愿意买
单 经典才能常演常新

新演出季 上昆继续挖掘自身积淀 推出
两台新戏 沈昳丽主演的 红楼别梦 和黎安主
演的 琵琶记 红楼别梦 由青年编剧罗倩执笔
以薛宝钗视角展开她与贾宝玉间的 金玉之缘
红楼别梦 将重新打造现代厅堂版 试图从审美上
回到明代昆曲样式 谷好好表示 在传统舞台 观
众只能远远看到阵容 听到声音 回到厅堂唱昆曲
在小的音乐厅式场地 观众能够近距离感受昆曲细
腻之美 看到演员眼神微变 听到他们的呼吸 这是
一种安静的美 有 南戏之祖 美誉的 琵琶记 是
昆曲舞台保留下来为数不多的元代戏剧遗产 此次
上昆邀请著名编剧王仁杰担任剧本缩编 以书生蔡
伯喈为主要视角讲述他与发妻赵五娘的离合悲欢
最终将在下半年以大戏的形式首次与观众见面

上昆发布 新演出季节目单

长生殿 首度开启国内巡演

蔡正仁 右 张静娴主演的 长生殿 剧照 资料

曾 次怀孕 两子夭折

助她诞下健康宝宝
本报讯 记者 黄杨子 昨日 时 分

在中福会国际和平妇幼保健院 岁的杨女士
接受剖宫产诞下一名 克的健康女婴 这是
她历经 次怀孕 痛失两子后姗姗来迟的幸福

杨女士 年 月生下第一个儿子 但
在 个月时夭折 年后 有了第二个儿子 孩
子 岁时也因 病毒感染离世 病因是噬血
细胞综合征 国妇婴生殖遗传科主任徐晨明介
绍 噬血细胞综合征是由 病毒感染后导致
的一系列病症 可能出现持续高热 肝脾淋巴
结等肿大 全血细胞减少 凝血异常等严重问
题 它的致病基因是 染色体上的
基因 是一种 连锁隐性遗传疾病 杨女士就
是这个基因的致病性变异携带者 每次妊娠均
有 的可能传递致病变异 若下一代为男孩
则有 的可能罹患噬血细胞综合征 若下一
代为女孩 则有 的可能为携带者

年 杨女士从浙江来沪找到国妇婴院
长黄荷凤团队寻求帮助 团队认为 可采用

胚胎植入前遗传学诊断 技术实现该家
系的遗传病阻断 并为杨女士建立了基于一代
测序胚胎植入前诊断体系 年 月 杨女
士进入 周期 经过取卵和体外受精后 实
验室最终获得两枚正常胚胎进行移植 杨女士
成功妊娠 但不幸再次降临 这枚胚胎着床在
子宫疤痕上 会诊后最终决定引产 年 杨
女士再次向黄荷凤团队寻求帮助 这一次 团
队制定了基于高通量基因测序 的
单体型分析 方案 年 月 团队对获
得的 枚胚胎进行检测 一共获得了 个正
常胚胎和 个携带致病基因的胚胎 经过筛
选 杨女士再次植入胚胎并成功妊娠 孕
周 医生对杨女士的羊水进行了产前基因诊
断 结果显示染色体和致病性突变位点无异
常 宝宝也将不再携带噬血细胞综合征的致病
基因 在三八妇女节这一天 孕 周的杨女士
选择进行剖宫产

黄荷凤为此呼吁 若孩子因患有不明原因
的疾病早夭 家长应尽可能通过医院保留该先
证者的遗传物质 如血液 组织等 这对遗传
性发病基因的诊断有很大帮助


